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场（全场掌声）主持人对贺教授进行了简短的介绍。 7：00贺
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） 我很高兴在这里给大家做这个讲座，特别明天是九月十号

教师节。但今天是九月九号，二十九年前的今天是我们伟大

领袖毛泽东主席逝世的日子。我还记得那个场景，可能你们

不记得。那时有的人听到这个消息当时就昏死过去了，真的

昏死过去了。那时我们想，没有领袖了我们怎么办呢？我们

那时都认为毛主席不是（普通）人，是神。昨天还在喊毛主

席万岁万岁万万岁，怎么今天就去世了呢？ （拿出一张1976

年11月号的人民画报）大家看这是当年天安门广场开追悼会

的场景，这是党和国家领导人参加毛主席的遗体告别仪式，

大家看这里有一片阴影，没有人，（阴影的）旁边都有人，

谁被抹掉了？江青，毛主席的夫人，还有王洪文，姚文元，

张春桥四人帮他们。 我当年在美国的时候看到一本书非常好

，很想买就是太贵了，50美元，没有买，现在很后悔，那本

书叫做《消失了的人》，讲的是专制国家篡改历史的事情⋯

⋯ 我们现在的高等教育体制改革似乎是在做和50年代相反的

事。我们现在搞院系合并，纷纷组建综合性大学，搞出一些

很大的大学。比如过去我们说吉林大学坐落在长春，现在院

系合并了，我们说长春坐落在吉林大学。 52年，53年院系调



整，把北大，清华，辅仁等等的法学院系调整除去组成了北

京政法学院，那时的院系调整还把北京大学的医学部分独立

出去成立了北京医科大学，当然现在北医回归北大的怀抱了

。当年为什么要搞院系调整，把综合大学的各个科系都组建

成专业学院呢，在专业学院历史很难培养出有思想的大学生

的？是跟苏联学的，因为那时国家的需要是能够熟练掌握一

门技术的能够完成上面指派任务的没有思想的工匠，而不是

有思想的大学生⋯⋯而思想家是要有批判精神的⋯⋯那时唯

一的思想家就是我们的伟大领袖毛主席。林彪不是说过，毛

主席的话句句是真理，一句顶一万句，整个社会只要领袖在

思想就可以了，我们不需要思想⋯⋯最高权威和最伟大的思

想家相结合⋯⋯。我们北大的老师，也是著名的哲学家梁漱

溟作为一个有思想敢说话的人就遭到了这样的命运⋯⋯。梁

漱溟的思想传导毛主席那里，龙颜大怒，你敢批评我毛泽东

，不但不给你发言的机会，还要发动人民群众来批判你。在

（某届）政协会议上，毛泽东说过现在说梁漱溟比我们共产

党人还了解农民，那是不是可以说我毛泽东唱花旦超过梅兰

芳，开飞机胜过王海？梁漱溟拍案而起说我请求主席给我一

个说话的机会。毛主席一听也怔住了，从没有人敢这么和主

席说话。毛主席说我要问问人民，看他们给不给你这个机会

。你们可以想象台下是什么那么反应。不给，就是不给！梁

漱溟说我就是要看一看毛主席有没有这个雅量？毛主席说我

就是没有这个雅量，人民说不给，就是不给⋯⋯ 院系调整以

后的法律教育可以称之为政法教育⋯⋯现在中国政法大学的

英文名称是China University of Political Science and Law, 而实际

上应该是University of Political Law。 因为那时的法律是从属于



政治的，是政治的法律。这是人治而不是法治社会对法律的

要求的体现。1952年院系调整以后中国的法律教育严重萎缩

。1948年法律学大学生占全国大学生人数的12%，而在1953年

只占到2.7%，以后这个比例更加地小。1968年全国几乎所有

的法学院校全部解散，仅有北大和吉大的法学系保留了下来

，但也停止了招生。以后几年北大法学系招收了工农兵大学

生。工农兵大学生是不用考试的，是推荐的，比如说村干部

看你这个小伙子不错，说，唉，你去上大学吧，就这样上大

学了。那时候的大学生们在学校里成天搞批林批孔，还要经

常下乡或外出学工学农，没有多少时间能用在学问上。可以

说建国以来到文化大革命时期的法律教育萎缩是政治哲学的

必然结果。 （接下来的部分是原文整理） 记得有一次一个同

学偷偷得跟我说，你知道吗，毛主席范过错误。哎呦，五雷

轰顶阿。毛主席会犯⋯⋯我说这太反动了吧？这不能说这话

的，不可以说的，我们是那个时代，但在现在我们真的是完

全不一样了，那么这个社会转型最大的变化是我们的法律教

育，迅猛的蓬勃的如雨后春笋般的茁壮成长，法学成为一个

显学，国家不断倡导和创造社会主义民主和法制，文化大革

命那一种悲剧让我们痛切感受到党一个国家，完全依赖一个

伟大的领袖，而不是依赖一种制度，依赖一种法制，他给这

个社会将会带来怎样的灾难，所以我们就需要建章立制，我

们就需要不依赖于人。 邓小平说得多么好，好的制度能够让

坏人做不了坏事，而坏的制度能够让好人连好事也做不了，

大概是这么说的。我的邓小平语录背得不如毛主席语录背得

那么熟。那么学习法，建设一个良好的法制，我们很快就意

识到，如果没有非常好的法律教育，我们不能够培养出好的



高素质的法官检察官律师，定的制度再好是没有用的，因为

你只不过是制定了许多看起来很好的法律，甚至我们可以想

象，如果没有一个好的法律教育，我们连好的法律都制定不

出来，因为制定好的法律是需要专家的，你没有好的法律教

育，连好的专家都没有，大家⋯⋯前一段时间中华人民共和

国物权法颁布，你们知道物权法对一个国家的法律是多么的

重要。我们的财产是怎么转移的？我们能不能把别人的房子

占了，我们占了五十年是不是就会变成我们的？钓鱼岛将来

的归属，是怎么个归属法？这可以说多多少少都是物权法的

一个范畴。草案公布了征求意见，《新京报》上发表了读者

来信说：我们看不懂你们征求我们什么意见？这样的法律太

复杂了吧，看上去都像是一些复杂的，专有的，黑社会使用

的那些个概念，那些个术语。看都看不懂，我们怎么去提意

见。 所以有人说，必须要求这些个法律要通俗化，你们都知

道追求通俗化的努力不仅仅是最近，我们这个时代有，拿破

仑时代就有。法国的《民法典》，到现在还适用的《民法典

》，1804年颁布生效的《法国民法典》就是拿破仑亲自主持

制定的。四大法学家，分别从法国的习惯法地区和成文法地

区来的四位著名的法学家主持的一个委员会来制定，拿破仑

本人头脑聪慧，过人胆识，没有学过一天的法律，他说你们

制定法律的时候最好不要过多地运用那些法言法语，让我看

不懂，拿破仑本人主持了120多次各种会议中间的30多次会议

，都是他亲自主持的。因为当时他很关注的条文包括夫妻是

否可以协议离婚的条文，因为他当时正在跟约瑟芬想离婚啊

。所以由于他的影响，拿破仑法典或者说法国民法典里边规

定了可以离婚的一个条款，这是拿破仑留下的的一个历史的



印迹。拿破仑说法典要制定的通俗易懂嘛，我们要让法国的

农民白天干一天活，晚上在烛光下可以读《民法典》。不需

要受过专业的知识，不需要受过专业的训练。每一个法国家

庭都至少要有两本书，一本是《圣经》，一本是《民法典》

。他非常自豪地说我的伟大不在于领导军队打赢了三十多场

战役，滑铁卢一役就使所有这些胜利黯然失色，使我永垂不

朽的是《民法典》，我的《民法典》。他去世以后这法典的

名字的确就叫做《拿破仑法典》。就是指这部《民法典》。

著名作家司汤达，就是写《红与黑》的那位，他感觉自己的

文风有点艰涩，不是特别好，他就每天读一段《民法典》，

改进他的文风。《民法典》能够起到这样的作用真是匪夷所

思的一件事情。但是同学们，包括大一的同学们，明天应该

到图书馆去看一看，不过明天礼拜六了，不知道图书馆开不

开。看一看《拿破仑法典》或者是《法国民法典》的中译本

，你会看了觉得还是不懂。老百姓还是懂不了，这是一个专

门化的事情，这不是说随随便便的就是说在街上抽签儿然后

决定谁来制定这个民法典。不可以。所以说没有好的法律教

育培养出好的专家，没有这些专家在国会，在议会，或者说

在我们的人大里边制定，主导制定法律，我们连好的立法都

没有。更不用说即便有好的立法到了真正执行司法的过程中

间，我们都知道歪嘴和尚念歪了经的这样一个道理。制定的

法律好好的，一到了现实生活，一到了案件中间，就不是他

了，因为法律是可以被解释，翻手为云覆手为雨的，它符合

这个法律条文，但是做出的判决却是不符合这个立法原意立

法宗旨的判决。法官在解释法律的时候受到各种各样因素的

影响，有的法官说我们要考虑一下法律条文制定的时候立法



者的意图是什么，如果是立法者，今年四月份我到美国，跟

一个美国教授，一个宪法学教授交流的时候，他说美国的宪

法是一部极其糟糕的宪法，如果是当时的制宪者们生活在今

天绝对不会制定这么糟糕的一个宪法，当然他是一个很偏激

的人。我们要考虑当时制定这样一部法律到底它特定条文的

意图是什么？法律专业受到这个因素影响，由于你们知道，

立法者在现代不是一个个人，立法者是一个群体，是一帮子

人，第五届全国人大，全体代表通过了中华人民共和国宪法

的修正案，两千八百，两千九百多人通过了这个修正案，那

你怎么去了解他们的意图是什么呢？所以这个意图还搞不清

楚，所以有人说，我们要注意的是，当立法意图搞不清楚的

时候，我们要注意的是，这样一个语言本在今天人们会，通

常会怎样理解，一个法律的概念通常会怎样理解，寻常的理

解。我们查一查《新华字典》，我们查一查这个《现代汉语

大词典》，第六版，现在出了第六版了吧，看一看现在我们

是怎么去理解“郁闷”哪，向这个好多好多的网上的语言，n

次啦，什么叫n次啊。那么这个概念到底是什么，寻常含义，

所以我们还看到其他一些解释，比较解释啊，这都使得法官

，实际的司法者能够在现实生活中对法律的内容进行塑造，

不同的法官如果塑造的不一样，我们全国人民适用的法律是

一套法律，但是法官理解法律不是一样的理解法律，那么就

会导致我们国家法制的状况就会深一脚浅一脚，月朦胧鸟朦

胧，你谁也不知道是怎么一回事，打假英雄王海在在不同地

方受到的待遇是不一样的，同样的行为，就是指假买假，到

底应不应当按照消费者权益保护法第49条规定的双倍返还呢

？关键在于王海这样的行为算不算是消费者，我们消费者权



益保护法的消费者的概念是指什么样的行为？是指我在商店

里买一个mp3回来自己用还是，嗬，我买一万个回去跟你索

赔？到底什么叫消费者，发生了一个很大的问题。 于是全国

各地的法官他判决的情况可以说是大相径庭，可以说是千差

万别，最后导致了人民在法律面前平等的这样一个权利不存

在了，所以我们就意识到法律教育是多么的重要，法制教育

在一定程度上是给这个国家法制统一提供保障的非常重要的

因素，我们如果不能够法律教育培养出非常优秀的法律家群

体，让他们以一种崇高的精神，以一种对正义的追求的的这

样一种崇高的精神来去解释法律，来去操作法律，来去判决

案件，来去处理纠纷，那么我们就没有办法使这个国家获得

一个真正良好的法制。于是小平同志一拍脑门说，我们需要

有一百万个律师，然后，你们知道我们国家现在才十万多律

师，还没有实现小平同志的夙愿，遗志。还要需要很多好的

检察官，法官，但不管怎么说这样一种想法，这样一种努力

推动了我们的法律教育，可以说是飞速的发展，迅猛的发展

，甚至发展得过头了。 同学们我觉得我们现在面临的一个很

大的困境，我们法律教育有很多困境，发展过头是一个很大

的困境，很严重的困境，那就是我们培养这么多的人还了得

啦？全国法律教育在我读大学的时候，全国那一年，考上法

科，法学专业的是750多人。当年全国招收法学专业的大学只

有北京大学，人民大学，中国政法大学，湖北财经学院法律

系，以及西南政法大学，西南政法学院。兄弟就是西南政法

学院的本科毕业生，那一年就考到重庆去了，考到西南政法

去了，那一年全国只有700多人，那一年我们县政法学院招了

多少，招了364个人，364个人跟700多个人比较，半壁江山。



所以我现在我的同学，纷纷占领，1982年毕业啊，毕业的时

候纷纷抢占滩头阵地，最好的有利地形。所以我的同学比方

现在团中央第一书记周强，我的同学；最近从中国社会科学

院保密局局长调任国家保密局局长的夏勇先生，我的同学；

还有很多比方广东省委常委组织部长胡泽君（音）我的同学

，都是那届的，呜地就去占领了就去。哎呀那个时候毕业呀

，一个本科毕业，简直就是，就是横走，横走。到哪儿去吧

？我们班有一对同学谈恋爱。女的是苏州人，男的是昆明人

，然后呢，男的就说是，干脆毕业到昆明去，回昆明。云南

的其他的同学说不行坚决不行，你凭什么带一个人来占我们

的指标。你们愿意到哪去到哪去，到江苏去，南京不是挺好

的吗？结果那个男的没有办法，那个女的说那你跟我到江苏

去怎么样？男的说行啊，结果江苏那边的同学不干了，说不

行不行不能允许。当时这个回省的指标都比较少，比考的人

数要少，当时都是统分，最后学校做工作，说我们照顾人不

照顾地方，你们谈恋爱我们理解，马上都要结婚了，所以我

们理解你们。所以你们不能到昆明也不能到南京，所以你们

就到北京去好了。后来他们就到北京来了，就是照顾人不照

顾地方，结果就到北京这个艰苦地方来了。那个时候毕业反

赔很好分配，都是最好的单位，都抢着要。 但是现在，你们

知道是多少所院校吗？300多所是前几年的数字，1999年底

是333所法律院校招生。现在已经据说五百早超过了，什么学

校都有法律系或者法学院，比方说林业大学，你林业大学好

好研究林业就行了，不，他一定要成立法律系。农学，农业

大学，我们北边不远的地方，中国农业大学法学院成立，哎

呀，简直是，一招学生还招不少。航天航空大学，你顶多弄



一个航空航天法研究所，空间法呀这个东西是要有点研究，

成立法律系，成立法学院，哎呀什么地方的，更多，更多。

我去（随便）一个城市里边都有很多法学院，招生规模不断

扩大，从本科到硕士，到博士，现在问题出来了。就业难出

来了，现在人毕业以后到哪儿去工作??成立个物理系，比方

说，不容易，没有器材，没有实验室，你成立不了物理系??

（成立）法律系很容易。这些年党史啊招生不景气，科学社

会主义没人报，最后那些老师说我们成立个法学系。你，你

，一成立就成立起来。现在有不少法律院系里边没有一个科

班出身的法学教授，教授一个没有，好不容易有一个副教授

是党史出身的，反正党史毕业生也是拿法学文凭这样一种情

况，很多人啊，很多学生给我写信，老师啊，我们给骗来了

。以为这个学校还可以，一到这个法律系图书没图书，老师

没老师。然后，哎，可以教啊，来吧，慢慢学吧。法律这个

东西最不被人视为需要一种非常严格的限定的门槛才能进入

的学科，你们知道这样的做法仿佛是真正一种成也萧何败也

萧何，法制建设的希望在于我们的法律教育，但是毁灭法律

教育的也是我们自己。我们最后就是，学法之人如过江之鲫

，法学文凭贱如粪土。最后的结果肯定是这样的。而且识别

功能很差呀。过去我们说我是名牌的，我是北大的。但是北

大这两年也开始扩招啊，现在好一些了，前几年到处办班呀

，招了很多学生。那些学生拿到北大文凭的时候还不知道北

大的门朝那儿开，以为北大的门朝北开呢。他从来没有到过

北大，但是可以拿到北大的文凭。如此这般的搞下去，我们

法学教育的危机是非常非常地大的。因为最后的结果??民国

的时候就发生过这样的结果??很可怕的，法律教育界自己不



懂得节制。自己觉得应该多培养人才，当然经济的动机很明

显。因为教育所谓教育产业化，想方设法把教育视为一种赚

钱的方式，最后导致的结果是，法律教育逐渐把自己的身价

给贬低了。最后导致了一个巨大的危机，我认为我们在座

的2005级的同学们你们可能会见证这样一个危机的时刻。当

让我想我们招生的规模还比较小，我们北大北大法学院的声

誉还有助于你们。也许许多人都出国了，老子不在这呆了。

这种情况不少，然后，做律师的人不少，不依赖国家，这是

北大毕业生的一个很大的好处。不像清华。（掌声）清华，

哎，清华也有它的好处，人家就能够上到那个政治局开会，

基本上是清华校友会在那开会，这个满清王朝北大荒。（大

笑，掌声）我们说（法律教育面临的）这是一非常大的危机

。我觉得现在我们教育界需要奋力自救。奋力自救就是现在

国家政府有些他该履行的职责他没有很好的履行，比方说教

育行政管理部门，教育部，他应该为每一个设立法律院系的

机构必须设立一个门槛，他必须有科班出身的法学教授，比

如说有五个法学教授才允许设立法学院系，你必须有法律专

业的藏书，至少五万册才允许招生，否则的话不允许招生，

不允许，正是教育部应该做的事情。但是我们这个地方，教

育教育行政部门教育不该管的事情不好好管，不该管的事情

管得太多。比方说在bbs上说点话，你也管人家，发点牢骚，

人家学生谁不说点牢骚？这就要封杀，把我们的一塔湖图给

封杀掉。简直让我怒不可遏。所以，设定严格的入行标准对

我们这个行业来说是非常重要的。那么还有一个，我们的法

律教育发展到了今天还有一个非常严重的一个专业化的问题

，也就是说法律教育必须是一个专业化的教育。 这个问题，



你们同学可能关注，知道我经常惹上一点小麻烦。我宣布停

止招收硕士生了。所以我从明年开始，我就不再招收法律史

专业的硕士生了。然后6月23号我在网上宣布了这个消息，第

二天我就跑到加拿大去开会去了。这个国内的媒体闹翻了天

，好多报纸、好多电台啊，什么网络啊，都对这个事情很关

注。前边有清华大学的陈丹青教授愤而辞职，后边有贺卫方

愤而罢招，（大笑），中国高等教育的双子星座都出了问题

啊。然后很多采访啊，当然，我在国外的时候也会经常上网

，在网上跟网友们做交流啊，回应一些个批评啊。我自己一

个最重要的批评就是我们的研究生教育缺少一种专业化的追

求。当然研究生入学考试的专业化和大学生的教育过程其实

是有分别的，不一定完全是一回事。我们在大学期间这样一

种所谓的专业化教育就是说大学教育的过程要特别注重把人

培养成一个良好的法律人，法律职业者。 大家看一看昨天的

《南方周末》，《南方周末》的阅读版登的是一篇冯象教授

写的一篇文章，写的是一封信，信是写给他的侄子的，宽侄

，他的侄子可能叫做冯什么宽。然后讲的就是，他侄子明年

要考大学了，（他）给他侄子讲些西塞罗的事情啊，讲一点

人的修养问题啊，人的道德追求啊。很有意思的是冯教授认

为，你不应该，最好是不要在本科阶段就学法律。在本科啊

，你最好是学别的，学历史啊，学语言啊，学哲学阿，学其

他的一些东西比方说考古啊。他的意思就是这个意思。可能

大一的同学不见得都很熟悉冯象先生吧。冯象先生是很有趣

的一个学者，他是一个法学教授，现在在美国，他的本科是

云南大学英语系的，研究生是考到北京大学，跟杨周翰教授

或者哪个教授，我们英语系的一个非常著名的学者学习古英



语。（笑）他的研究生的论文基本上就是一个古代的英文的

诗歌，叫《》（不清），翻成中文，这个是很艰难的一件事

情。当然，他现在正在干更艰难的一件事情，他在重译《圣

经》。（惊叹）《圣经》，他认为现在的译本让他不满意，

需要重译。你们知道，这是需要懂希伯来文的，需要懂古希

腊文的，这个太不容易了。然后他的研究生毕业以后，考到

美国的哈佛大学去做英语方面的博士学位，他又获得了哈佛

的英语博士，英国文学博士。博士毕业以后他就考到了耶鲁

法学院，（惊叹），读耶鲁法学院的博士学位，所以他也是

耶鲁的毕业生，耶鲁的法学毕业生。以后他回来有机会介绍

给大家认识认识，跟大家聊一聊他的研究领域，他现在研究

知识产权方面的一些问题，工业知识产权，当然还有法理学

方面的一些文章。一些非常有趣的文章，后现代的法学的那

种文章，他有一本书是江苏人民出版社出的叫《政法笔记》

。冯象先生个人的一个意见是在本科阶段应该学一些人文的

东西，到研究生阶段再学法律。诶，他这样的说法当然也有

一定的道理。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载

。详细请访问 www.100test.com 


